
立法会：商务及经济发展局局长就「平衡旅游业对香港经济和市民的影响」动议

辩论总结发言（只有中文） 
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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（三月二十六日）在立法会会议上

就「平衡旅游业对香港经济和市民的影响」动议辩论的总结发言： 
 
代主席（梁君彦议员）： 
 
  我非常感谢昨日和今日四十位议员就旅游业发展、交通及零售配套、打击水

货活动的执法行动等多个议题提出意见。我会就这些议题作出以下回应。 
 
「反水货客」示威行动对旅游及相关行业的影响 
 
  大家也知道，「反水货客」示威活动越趋激烈，对本港旅游及零售业影响深

远，刚才亦有多位议员提及。如果大家最近有留意相关的数据如入境旅客及零售

业数字等，就会明白我们的忧虑。 
 
   先谈谈数字，在入境旅客数字方面，踏入二○一五年，虽然内地旅客总人次

於一月至二月整体保持平稳增长，但在一连串「反水货客」示威越趋激烈后，数

字转升 为跌，在传统内地旅客来港高峰期的春节期间，二○一五年年初一至初七

与二○一四年年初一至初七相比下跌百分之四点三，个人游旅客更下跌百分之八

点六；至於 最近的三个星期（即三月一日至二十二日）内地旅客总人次更急跌

约百分之十三，其中个人游旅客人次的跌幅接近百分之十九。 
 
  内地入境团数 字方面，情况更为严峻。根据香港旅游业议会的登记数字，

今年一月至二月整体团数较去年已录得轻微跌幅，在春节初一至初七期间团数按

年下跌大概百分之二十 六；三月的跌幅更为惊人，在三月一日至二十二日平均

每日的登记团数只有二百七十四团，比去年同期每日约五百零二团大幅下跌约百

分之四十五。除了因为区内竞 争越趋激烈及外汇市场的波动外，业界普遍认为

近来持续不断的「反水货客」示威和骚扰旅客行为已直接或间接影响旅客访港意

欲。 
 
  在零售数 据方面，最近公布的零售业数据反映市道有回落迹象，二○一四年

全年的总销货价值按年跌百分之零点二，录得自二○○三年推出个人游政策以来

首次下跌；二○一 五年一月份总销货价值更较去年同期下跌百分之十四点六。不

少业界人士都十分关注零售市道对经济的影响，担心倘若旅客人数持续下跌会对

整体经济带来沉重的打 击，对就业的负面影响甚大，令香港整体经济失去增长

动力。 



 
  「反水货客」活动中的示威人士袭击及滋扰其他人士的违法行为令人发指。

正如 林健锋议员昨天发言时提到，这些示威人士根本不是希望解决问题，他们

的行为不但影响香港市民，最终受害的更是香港的经济和旅游业，包括超过二十

万名从事旅 游及相关行业的从业员的生计。根据《基本法》，市民享有和平集

会、游行和示威的自由和权利。但市民在行使这些权利时，不能扰乱公共秩序，

或漠视法纪。近期 在「反水货客」示威活动中出现的各种滋扰、捣乱、暴力及

违法行为，显然已超越市民的容忍底线，冲击香港的核心价值。我们绝不容忍任

何破坏社会安宁的违法及 暴力行为。警方必定会严正执法，以维持公共秩序及

保障公共安全。 
 
打击水货活动 
 
  特区政府非常重视打击水货活动的行动。 事实上，有关执法部门一直有将

怀疑从事水货活动访客的资料放入「怀疑水货客监察名单」，於入境时加强截查，

若来港目的有可疑，会考虑拒绝有关访客入境并即 时遣返内地；执法部门亦采

取代号「风沙行动」的联合大规模扫荡行动及与深圳海关联手展开打击水货客的

专项行动。近期相关部门更加强多项针对性打击行动，如 地政总署新界屯门、

元朗和北区分区地政处已成立特别行动小组，针对性打击工业大厦单位被改作零

售商店违契个案；食环署（食物环境卫生署）在北区水货活动的 黑点加强街道

清洁服务，以及清理被弃置的物品，保持北区整体的市容整洁；及消防处加强巡

查上水、粉岭和屯门区内涉及水货活动的楼宇。 
 
重建旅客访港信心 
 
   我刚才提到，社会各界对「反水货客」示威人士的一连串对旅客不友善行

为均表示忧虑，认为若情况持续，将严重影响旅客来港意欲，进一步加剧对本来

已受打击 的旅游及零售等相关行业的影响。正如代主席你昨天发言时也有提

到，香港的旅游、零售业正面对外忧内患，我亦感谢代主席你了解到特区政府多

年来在开拓新的客 源市场方面所下的工夫。特区政府非常明白业界的忧虑，为

了重建旅客访港的信心，财政司司长已於《财政预算案》中宣布额外向香港旅游

发展局（旅发局）增拨八 千万元作为针对性的支援措施，用以加强推广香港作

为首选旅游胜地的形象。就内地宣传工作，旅发局会在二○一五至一六年度与全

国性的传媒机构及视频平台合 作，以「我在香港之时」为推广平台，推出多辑

短片，并安排於电视及数码媒体平台上播放，以宣传香港的好客形象及独特的旅

游体验。旅发局亦会透过内地的报 章、杂志及户外宣传品等，向消费者加强推

广相关的主题。另一方面，旅发局也会继续透过互联网及宣传品等，提醒旅客在

港旅游时需要注意的事项，当中涉及语言 及文化、交通、通讯、紧急求助及环



境卫生等方面，藉此加深旅客对香港社会不同范畴的基本了解。 
 
增加旅游、交通及零售设施 
 
  刚才不少议员对增建旅游及零售设施提出了不少意见。梁志祥议员也问政府

在这段时间中做了什么工作。事实上，特区政府正持续不断增加香港的旅客承受

能力。让我举一些具体的例子向议员说明我们在这方面的工作。 
 
   本港两大主题乐园将会继续推展新的发展项目。海洋公园正在大树湾发展

结合户内及户外的全天候水上乐园，园内首间酒店香港海洋公园万豪酒店的工程

亦已经展 开，两项发展项目的工程预计将於二○一七年完成。此外，海洋公园亦

已就渔人码头酒店计划邀请业界提交发展意向书。视乎业界递交意向书的情况，

公园将会为有 关酒店发展进行重新招标。另一方面，香港迪士尼乐园继去年十

月推出全新的「迪士尼光影汇」夜间巡游，未来会继续推出一系列新设施及体验，

包括今年稍后的十 周年庆祝活动、二○一六年年底启用以漫威人物「铁甲奇侠」

为主题的新园区，以及於二○一七年年初落成，以探索冒险为主题，提供七百五

十间客房的新酒店。政 府亦正与美国华特迪士尼公司商讨乐园第二期的发展计

划。  
 
  在包括大屿山及「飞跃启德」的中、长期的发展项目方面，大屿山发展谘询

委员 会於二○一四年初成立，协助考虑及推行值得发展及可行的建议；而「飞跃

启德」城市规划设计概念国际比赛亦已於二○一四年十一月公布得奖结果，政府

会参考得 奖及入围作品的优秀设计和构思。经济发展委员会辖下的会展及旅游

业工作小组认同这两个地区有潜力发展成为具特色的旅游设施群，以吸引更多高

消费旅客访港。 
 
   此外，旅发局亦透过「新旅游产品发展及经费资助计划」资助业界部分推

广经费，鼓励旅游业界开发不同主题的新颖产品，为旅客提供更多选择。计划当

中不乏充 满地区特色的项目，如带领旅客品尝地道美食的「深水埗地道美食体

验游」，便甚受旅客欢迎。计划自推出以来获旅游业界的正面回应，至今已有十

七个旅游产品获 得资助。旅发局於二○一五至一六年会继续推行此计划，鼓励业

界发挥创意。除了现时涵盖的主题外，旅发局亦计划加入一些新主题，如地道文

化及绿色旅游，鼓励 更多业界发挥创意，并善用香港不同地区的旅游资源。 
 
  至於酒店供应方面，截至二○一四年年底，全港共有二百四十四间酒店，合

共提供约七 万二千七百个酒店房间。本港两大主题公园（即香港迪士尼乐园及

海洋公园）以及机场岛北商业区内的新酒店计划将分别启动。此外，政府将尽可

能於今年年底前将 首幅位於启德跑道区内的「酒店带」土地推出市场。整体而



言，我们预计未来数年将有不少新酒店相继落成，而本港酒店房间总供应将於二

○一七年增至约八万四千 间。 
 
交通配套 
 
  在交通配套方面，政府在规划及协调公共交通服务的发展时，会评估及回应

整体乘客需求，包括本地居民及旅 客的交通需要。香港公共交通服务的载客率

及乘客轮候时间在不同日子（假日或工作日）、於不同时段（繁忙或非繁忙时间），

以及在不同地区（商业或住宅区）均 会有所不同，公共交通网络接待大量旅客

的能力亦因而不同。这说明公共交通工具的载客能力有一定弹性。 
 
  专营巴士方面，它们在平日早上或 下午繁忙时段的一般平均载客率约为百

分之七十。运输署每年均会根据人口变化、基建发展、乘客需求及实际情况等因

素，透过巴士路线计划，与各巴士公司商讨及 研究开办新服务、调整现行的服

务及重组巴士服务，以更好回应乘客需求及提升巴士营运效益。鉴於近期多条口

岸巴士路线的乘客量增加，运输署已提醒巴士公司须 因应需求，预留足够车辆

及增加巴士服务班次，以尽快疏导乘客。此外，针对有不少乘坐相关路线的乘客

有携带行李，运输署已要求各巴士公司加派外勤人员协助乘 客登车、分流不同

乘客和改善排队秩序。运输署与专营巴士公司会继续密切留意情况。 
 
  港铁方面，根据香港铁路有限公司（港铁公司）的观察，携带大型行李的乘

客主要集中於东铁线。因此，港铁公司自二○一三年二月起於东铁线收紧乘客的

行李重量上限为二十三公斤，配合原有的行李尺寸上限，确保乘客不会携带过大

或过重的行李乘搭港铁，以保持人流畅顺。 
 
   港铁公司亦已於东铁线实施一系列措施应对，包括於东铁线部分车站设置

电子地磅，职员在乘客入闸前会主动检查行李重量。同时，港铁公司在人流较多

的上水站 增设大型指示牌，提示乘客行李尺寸及重量的规定，并在上水站 C 出

入口摆放围栏，让携带大型物件的乘客排队使用阔闸机入站，令入站的人流更有

秩序。 
 
  我们会密切注意内地访港旅客对公共交通服务的影响。 
 
边境购物城 
 
  对於有关建设边境购物城疏导以购物为主的旅客的意见，特区政府对在适当

的地区增设设施供旅客购物持正面态度。就早前有建议在落马洲边境附近土地兴

建商贸购物中心，我们认为如能成事，短期可帮助分流旅客，长远也可为现有及



规划中的新界新市镇的居民提供就业机会。 
 
   特区政府已成立跨部门工作小组，由旅游事务署协调相关政府部门为项目

倡议者提供意见以及所需要的资料。跨部门工作小组於二○一五年二月已举行第

一次会 议。建议的发展地点主要为私人土地，并涉及一定的规划及地政的法定

程序，以及项目倡议者与相关政府部门的商讨，我们会继续跟进有关项目。 
 
优化及完善个人游计划的工作进度 
 
   至於各位议员均十分关心的优化及完善个人游计划的工作进度，我必须再

次强调，特区政府对这个议题一直非常重视。在过去一段时间我们留意到不同人

士对於优 化及完善个人游计划提出不少意见，包括将「一签多行」改为「一签

若干行」等，特区政府一直将香港市民的意见、社会的关注及经济的情况向中央

政府反映，亦与 中央政府保持沟通，相信中央政府会在全面考虑相关情况（包

括香港旅游业的最新情况）后会作出决定。有关优化的安排暂时未有定案，有消

息时我们会尽快公布。 
 
   代主席，正如我在开场发言中提及，旅游业是香港四大支柱产业之一，对

其他行业以至香港的经济长远稳定发展起非常重要的作用，特区政府对香港旅游

业健康持 续有序发展的重视是不容置疑的。特区政府亦明白市民对於旅客活动

於某些地区造成日常生活的影响及对水货活动的关注，特区政府相关执法部门绝

不会放松打击水 货活动方面的工作。与此同时，我们会继续努力巩固香港作为

旅游胜地的地位，让他们知道香港会继续热情款待来自不同地方的旅客，令他们

在香港有愉快的体验。 
 
  最后，我想感谢各位议员的宝贵意见。我在会后会向相关的政策局及部门转

达大家的建议，并会继续虚心聆听大家的意见及公众的声音，继续以香港旅游业

长远健康地发展为大前提。 
 
  多谢代主席。 

完 
 
２０１５年３月２６日（星期四） 
香港时间１８时５１分 

 


